

COMENTARIOS Y NOTICIAS

La Etica de los Empréstitos Nacionales

Los comerciantes y banqueros itálicos afluyeron en masa a Oriente, y allí, apoyados en el prestigio del nombre romano, realizaron grandes negocios.

ROSENBERG

Una consecuencia de la conquista romana fue hacer de los pueblos conquistados clientes de los banqueros y comerciantes de Roma. El oro amontonado por Roma como resultado de sus expropiaciones sirvió para alimentar las necesidades de los reyezuelos convertidos en tributarios o aliados o esclavos de los latinos o para pagar los gastos que las guerras exigían, las guerras que se hacían estos mismos reyezuelos unos a otros instigados por sus mismos dominadores. Este aspecto económico o financiero de la política romana es de los más curiosos y es el que nos da la medida en la historia del valor moral del hecho de que una nación rica dé su dinero a las naciones pobres amigas o vasallas suyas. Esta fue la verdadera conquista romana: Roma absorbió el poder económico del mundo antiguo y cuando se disolvió el Imperio no quedaban en el Mediterráneo y en el Asia romana, más que pueblos miserables e indigentes y desorganizados. En esto culminaron las relaciones entre acreedores y deudores; a esto se redujo la política financiera del interés simple o compuesto.

Es muy difícil que una política financiera como esta, que es la misma que se ha venido usando hasta nuestros días, tenga un resultado distinto, como lo más corriente es que en las obligaciones hipotecarias se pongan a remate las fincas hipotecadas, o el deudor las dé en pago, o las venda a un precio ridículo para cumplir sus compromisos. Se dirá que no se pueden pasar los pueblos sin el hecho de los empréstitos, sobre todo, los pueblos pobres

y en formación. Pero esta expresión es necesario reconocer que es demasiado general. No siempre son propiamente los pueblos los que necesitan el dinero sino los gobiernos.

Lo cual nos conduce a determinar el hecho de que hay ocasiones en que los empréstitos se hacen para beneficio del pueblo y otras en que se hacen tan sólo para cumplir planes de la política oficial. Por ejemplo, si se busca dinero para colonizar una parte productiva del territorio nacional, el empréstito beneficia al pueblo; pero si el empréstito lo hace un gobierno para atender a necesidades propias, la operación es, apenas, indirectamente nacional. Los reyezuelos del mundo antiguo que pedían dinero a los banqueros romanos, lo hacían más bien para necesidades del gobierno y rara vez para obras de cultura o de interés nacional. El caso no se repite ahora estrictamente, pero en algunas modalidades las finanzas del mundo moderno y del mundo antiguo se parecen. Por ejemplo, donde la administración pública se ha desordenado; donde cada año se cierra el presupuesto con un déficit real; donde para llenar estas diferencias o para satisfacer necesidades corrientes de la administración, el gobierno pide todos los días dinero y llega un momento en que sobre el gobierno pesa una carga enorme que le estorba la gestión libre de sus actividades ordinarias. El gobierno procede entonces a hacer lo que un buen cristiano que tiene varias obligaciones en descubierto; procede a consolidar sus deudas, es decir, a no librarse de ellas, sino a hacer la carga un poco más favorable pero no menos obligatoria.

Esta es la gran ciencia económica de los países pobres, grandes o pequeños, y de la cual se ríe con condenatorio gesto Mr. Cai-

llaux. No se nos ocurre por qué el gran maestro de las finanzas francesas se burle de estas cosas tan serias.

Cuál de estos dos empréstitos es más recomendable para un pueblo? Se pregunta uno. Tal vez no cabría decir cuál de los dos es más moral, pero sí, cuál de los dos es más recomendable? Hay ciudadanos a quienes repugna los empréstitos y juzgan que ninguno de los dos sistemas es recomendable: piensan que para que la administración pública no se comprometa es mejor que reduzca su acción a límites racionales y modestos y que para evitarse una nación comprometida internacionalmente lo mejor es que se limite a sus propios recursos.

Pero hay quienes piensan que los empréstitos son buenos y útiles y mejor cuando son para servicio directo de una nación. Una opinión semejante la hemos encontrado ayer sostenida por uno de nuestros productores de café y cuya fortuna productiva se estima alrededor de cinco millones de colones. Su opinión es muy clara y muy sencilla y no se afirma sobre ninguna teoría económica patentada. Le nace esa opinión de su experiencia. El considera que un empréstito es aceptable cuando ha de aplicarse a desarrollar los valores productivos del país. No hay otro sistema económico posible. Los rusos, vendiendo las joyas de los zares para convertir su valor en arados y palas y machetes, están dentro del sistema de que el dinero es virtuoso cuando sirve para fomentar la riqueza pública.

El dinero como fuerza y no como gavela.

ROMULO TOVAR

Breve reseña de la Jornada Deportiva de ayer

El triunfo de los peruanos - Incidente desagradable en el campo - Los peruanos se imponen y el Juez obedece - Desconcierto de los heredianos

Bailes en

Guadalupe

El domingo hubo dos lucidos bailes en la ciudad de Guadalupe. A ambos con urrieron muchas apreciadas señoras de aquella localidad quienes hicieron de esas fiestas puntos de reunión muy amenos y agradables.

Estas fiestas resultan siempre muy lucidas y animadas.

Fueron encarcelados los padres de una muchacha

En el cantón de Osa ocurrió un romance amoroso que terminó con el rapto de una joven.

Después de raptada se hicieron arreglos para el inmediato matrimonio, pero el cura se negó a casarlos.

Como fiscal de ese hecho, las autoridades judiciales ordenaron la detención de los padres de la joven, quienes se encuentran recluidos en la cárcel de Pantareñas.

Con una concurrencia tan numerosa como la del domingo anterior, se verificó ayer en el Estadio la segunda partida de balompié entre el equipo peruano y la primera división del herediano, triunfante en los últimos campeonatos celebrados en esta República.

El "Independencia" y el "Moravia"

Antes de este sensacional encuentro hubo el juego preliminar que se había anunciado, el cual tuvo lugar entre dos divisiones que ya se han distinguido por su magnífica actuación contra equipos veraniegos de esta capital. Nos referimos al Independencia de Tibás y al Moravia, quienes ayer demostraron la bien conquistada fama en el deporte a que se dedican con estudio y disciplina.

El público prodigó a am-

plausos, terminando la partida con el triunfo del team Moravia por tres tantos contra dos del Independencia, siendo el arbitro don Eduardo Garnier.

Principio del juego internacional

Pasadas las diez se presentaron al campo los jugadores peruanos y heredianos quienes fueron vitoreados por la inmensa concurrencia que invadía las galerías de sol y sombra.

Presentes ambos equipos los respectivos capitanes se cambiaron artísticos ramos de flores después de un capluroso apretón de manos. La buena impresión de esta simpática escena nos produjo, quedó desvanecida pocos minutos después de iniciado el juego cuando presenciámos los incidentes desagradables que provocaron

nuestros visitantes, para quienes parece estar abolida la reglamentación y el respeto que un árbitro merece en sus determinaciones. Debido a esto quedó nulificada desde un comienzo la actuación del juez, pues contra su criterio prevaleció muchas veces la imposición de los peruanos, a quienes no hace falta, dicho en honor a la verdad, recurrir a estos extremos para vencer y demostrar lo mucho que valen.

A pesar, pues, del juego lucido que presenciámos y aplaudimos hasta reventar, nunca nos hemos sentido tan incómodos y afijidos como en este concurso, del que llevámos la peor de las impresiones por el desorden en que lo mantuvo la falta de energía del Juez señor Holtz.

Un mal sintoma

Desde que el público tuvo

conocimiento de la ausencia del señor Rosabal, conceptualo como el primer deportista costarricense y el principal eje de acción del equipo herediano, empezó a comentarse que los nuestros tendrían para rato con los temibles adversarios; pero no obstante se mantenía la esperanza de que empataran, cuando menos, considerada la calidad de los jugadores heredianos que siempre han sobresalido, menos ayer, excepción hecha del inmejorable extremo derecho que todos llamamos cariñosamente "Papás", quien no tuvo compañeros que lo secundaran en sus variadas y pujantes acometidas al goal contrario.

Un buen sintoma

No obstante la ausencia del señor Rosabal, considerado el herediano como el equipo más sobresaliente en nuestros cuarteles deportivos, la página 4

Aniversario

de un terremoto

Miércoles, 13 de abril, a las 12 y vinticinco minutos, se cumplió el décimo sexto aniversario del terremoto en esta capital y que fué el comienzo de una serie de temblores que culminaron con el terremoto de Cartago, el 4 de mayo. Y hay la coincidencia de que fué martes 13 de abril.

Tienen "vivas" ocultos en sus casas

Algunas personas nos han informado que varias autoridades menores de policía tienen pegados a las paredes interiores de sus casas «Vivas a Carlos María Jiménez».

También nos dicen que autoridades de algunos pueblos también hacen honor a esos papeles políticos, dentro de sus casas.

Nota del Día

EL VUELO MADRID-MANILA

La tentación de la gran ruta - Los héroes españoles que la están cruzando - Maravillosas condiciones de las máquinas españolas - Estabilidad solucionada por La Cierva - España se cubre de gloria

La ruta tentadora

Continúan de moda los aviadores españoles. Llegando Franco a España y saliendo de Madrid para Manila los pilotos Loriga, Martínez Esteve y González Gallarza. Este viaje Madrid-Manila es muchísimo más largo y más peligroso que el vuelo España-Argentina y lo están realizando tres máquinas reunidas en escuadrilla, cuyo jefe es el capitán Loriga.

Sin embargo, este vuelo de aviadores españoles no despierta la emoción que despertó el vuelo de Franco, porque la ruta de ahora ya ha sido recorrida por Pelleitier D'Oisy, el «as» francés, en su vuelo a Saigon, en la Cochinchina; por Allan Cobham, el poseedor de todos los récords mundiales de distancia, en la sensacional travesía de una semana de Londres a Calcutta y Sidney; por Francesco de Pinedo, el marqués volador italiano que fué a Tokio desde Roma pasando por Sidney, Melbourne y Manila, regresando por China; por Comandante argentino Zanni que llegó a Kasumigaura con un aeroplano chino, destrozado ya el Fuckers que le condujo desde Amsterdam.

Como se ve, esta ruta por lo larga, difícil y brillante, ha tentado a los grandes aviadores y los españoles no han querido dejar de cruzarla.

Quiénes son los héroes

El capitán Loriga, gallego como Franco, los dos nacidos en el Ferrol, es hijo del preceptor de Matemáticas del Rey. Tiene ahora veintinueve años. Es aviador desde 1921 y forma parte del cuerpo de profesores del Aerodromo y Escuela de Aviación Militar.

El capitán Martínez Estévez, piloto del autogiro «La Cierva», es valenciano por nacimiento, y en su historial posee el vuelo a Canarias y Cabo Juby, de record, hecho a través del desierto, y en el cual le acompañó Franco.

Los aparatos utilizados son sesiplanos, dotados de motores «Lorraine», de 400 caballos. Cada aparato pesa 2,020 kilogramos y pueden cargar un peso neto de 1,434 kilos.

Los mecánicos son los mismos del vuelo a las Canarias; sargento Eugenio Pérez, cabo Joaquín Arozemena y soldado Rafael Cabo.

De Eduardo González Gallarza no tenemos datos todavía.

Estos son los heroicos aviadores españoles que vuelan estos días hacia Filipinas y el Japón.

Sensacionales declaraciones

El Capitán Loriga, la víspera de emprender el vuelo, hizo en Madrid sensacionales declaraciones, respecto a las condiciones técnicas de sus máquinas y a la convicción de salir triunfante en la difícil empresa.

Dijo el capitán Loriga: «Las máquinas que utilizamos en nuestro vuelo «tricontinental» son además de la última palabra de la Mecánica Aviatoria, un alarde de los

conocimientos del señor La Cierva, el ingeniero español constructor del «único helio coptero que ha triunfado hasta ahora y que ha demostrado su utilidad práctica El helicóptero «La Cierva» que hemos construido en España fue armado por mí, habiendo dirigido además la construcción de muchas piezas».

«Actualmente, en aviación no hay problemas; y menos aun con los sensacionales principios de mecánica que ha descubierto el ingeniero La Cierva, por cuya aplicación hemos resuelto definitivamente los españoles el magno problema de la estabilidad de los aeroplados en el aire: Ahora sí puede decirse que los aviones están sustentados en el espacio por el mismo aire que cortan.

«Dos estabilidades son necesarias para el sostenimiento de los aeroplanos en el aire: una longitudinal y otra vertical. Muchas veces las condiciones de marcha son tales que asegurando una clase de estabilidad se malogra la otra. Es decir, que evitando el peligro de que el viento nos lance sobre tierra de arriba abajo, podemos caer en el de que la máquina sea volteada de atrás hacia adelante».

«En nuestros aeroplanos el señor La Cierva, mediante aditamentos de su invención, aplicados por vez primera al helicóptero, ha evitado todos esos inconvenientes; y podemos asegurar que no hay dificultad alguna en cruzar el Golfo Pérsico en medio de un temporal. Todo estribaría, en un momento dado, en dar retroceso a una de las hélices mientras la otra continúa con su marcha normal».

«Las hélices de que está dotado mi aeroplano también responden al dibujo del señor La Cuerva: son hélices de helicóptero, cuyo rendimiento es igual al noventa por ciento del esfuerzo realizado, y mayor en un 500 por ciento del que rinden las utilizadas en otros aviones. La transmisión de la energía ha sido por nuestra parte objeto de un cuidadoso estudio; y en cuanto a la «cavitación» hemos adherido a las alas unos timones especiales para que la columna de aire sea más ancha en el paso de roca y que sea menos resistente al movimiento del propulsor, facilitando así el que el punto de apoyo esté más definido, y sea más densa la cantidad de aire, con lo cual las pérdidas del esfuerzo son mínimas».

«Los volantes en los motores» han sido suprimidos, limitando el peso y utilizando la mejoría del mecanismo en dar más consistencia a la hélice».

La Gloria de España

España, pues, como ve el lector, se ha revelado de pronto como un gran factor científico en la difícil y utilísima ciencia de la Aviación. Mientras los pilotos españoles se colocan por su valor y su pericia a la cabeza de la aviación mundial, el ingeniero La Cierva revolucionará esa ciencia, encontrando la solución de la estabilidad, que era el más difícil de los problemas.

Esa es la España que estimamos y esa es la gloria que para ella queremos.

B. M.

La miseria

La miseria es la tisis so que siente ni agradece tam poco el pan que recib. Así como el frío en la miseria los cuerpos se contraen y estrechan, pero los corazones se agrandan. La miseria de un joven no es nunca miserable. El joven pobre tiene dos riquezas de las que carecen muchos ricos, el trabajo que le hace libre y la Intelligencia que le hace digno. El joven rico tiene cien distracciones brillantes y groseras: el taco, las carreras de caballos, los dados y todas las demás ocupaciones bajas del alma, a costa de las regiones más altas y delicadas.

Víctor Hugo

YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.
No. 10
Que todo el mundo busca.—Para precio y condiciones con don Rómulo Artavia
TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 594

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Maritimas Sociedad Cooperativa Constructora

Se efectuaron anoche los sorteos N° 166 y 167 correspondientes a los dos últimos sábados pasados resultando favorecidas las acciones N° 351 y 779 correspondientes a Emilio Madriz y Francisco Hidaiz respectivamente.

Puntarenas, 10.—Hoy a las 13 hs. zarpó el vapor inglés «Acajuta», procedente de Cristóbal; sin pasajeros. Carga: 748 bultos, correo 3 sacos.

Limón, 10.—Ayer a las 9.30 hs. zarpó para Amsterdam y Hamburgo vía Cristóbal el vapor holandés «Crynsen». Pasajeros: Héctor Polini, Juan L. Polini, Rafael Polini, Hubert Mc Lean, Juan Molnar, Tersano Secondo, Arthur Mayer, Nestal Romero, Cecilio Romero, Magdalena Icaza, Inés Jurrigalde, Harry Myers, Bertha Myers, Emma Myers, Carmen Glón, Paul Lacour, Ad Hamilton, Filomena v. de Limbick, Paul Carshagen, Lidia Ortel Anderson. Carga: 90 sacos café, 350 sacos cacao, 16 bucales naranjas, 35 sacos papas, 17 faros devueltos, correo 25 sacos.

Ayer a las 19.20 hs. zarpó para Nueva Orleans el vapor «Abangare». Pasajeros: William Dierden, José González, Guillermo Tejada, Oscar Neworthy, Stanford Noquerty, Mary Haah, B. Solares; carga: 22 sacos café, 3 cajas jugo pifa, correo 3 sacos.

Encuadernación de libros
En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empaстан libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y a precios más económicos que en ninguna otra parte.
Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

Conferencias de cultura general
La Escuela Mercantil «Manuel Aragón», en su deseo de contribuir al desarrollo de la cultura pública, iniciará una serie de conferencias mensuales sobre diversos temas. Podrán asistir todas las personas que lo deseen

Dr. Herdocia
Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz y garganta
Horas de oficina: de 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al TEATRO V. RIEO N. S.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de «La Prensa»

FUMÉ
solamente los deliciosos
CIGARRILLOS TICOS
Se necesitan operarias en esta Fábrica

Para el presente año escolar
Libros de texto nacionales y extranjeros. Bultos, Cuadernos, etc.
OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA
Librería Española
de María v. de Lines

BOTICA LA VIOLETA
Cuidadoso Despacho de Recetas
VERNIFICIO «LONBRICIDA»
Mata-Lombrices que sabe a Miel
CREMA «VIOLETA»
Famosa Preparación para el Cutis
Confiters, Refrescos, Helados de varias clases

Sastrería R. A. MIRANDA
La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.
TELEFONO 197
Pasaje Jiménez - San José.

DISCOS COLUMBIA

Amalia Molina "El alma de España"

- 2225 X Amalia Molina, Pasacalle. Es Jueves Santo en Sevilla, Saetas.
- 2226 X El Mañico. Percheras.
- 2227 X El Castizo. Sevillana y Macarena.
- 2228 X En la Era. Peteneras Regias.
- 2229 X De la Serranía. Canto Flamenco. Fantasia, Canción Andaluza.
- 2230 X Oye un Cantar de mi tierra, Soleares. Bulerías Gitanas, Bulerías de Cádiz.
- 2231 X Flor de la Pampa, Tango Argentino. Tonderías Gitanas, Canto Flamenco.
- 2232 X Sevillanas Corraleras, Sevillana. Ecos de Granada, Grandinás.

Conchita Piquer

- C 4102 Frivolina, Couplet de los Gansos. Ay Mamá, Qué noche Aquella, C. Picaresco.
- C 4081 Roscos de España, Canción. Pepa la Naranja, Seguidillas.
- C 4079 El Florero. La Maja de Rumbo.
- C 4213 Vino tinto con Sifón, Couplet. Pobrecito Farafán, Canción Sáfica.
- 207 X So Majestad el Fox-Trot.—Fox Trot. Mi Debidilla, Couplet.
- 2013 X El Clarkson, Canción Fox Trot. Ligerita, Canción, Arcos Pulido. Dúo.
- 2030 X Canagüeyona, Serenata. Te quiero, Jota.

Roberto Cantillano

- 2198 X Bolero Español, Solo de Flauta. Serenata del Ruiseñor, Solo de Flauta.
- 2197 X Andalous, Solo de Flauta. Papillón, Solo de Flauta.

Baile

- 372 D Little Peach from "Louie the 14th Beside a Silvery Stream"—Fox Trot.
- 360 D Waitin' for the Moon—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose. Suite 16—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose.
- 412 D I Want A Lovable Baby from "George White's Scandals"—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra. Give Us The Charleston, from "George Withe's Scandals"—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra.
- 401 D Wait'll It's Moonlight—Fox—Trot, Ace Brigode and His 14 Virginians. Make Those Naughty Eyes Behave, Fox—Trot. Ace Brigode and His 14 Virginians.
- 419 D Sonya [Yup, Alay Yup] Fox Trot. California Ramblers (Vocal Chorus by Billy Jones). I'm Gonna Charleston Back To Charleston—Fox-trot. California Ramblers.
- 371 D Seminola.—Fox Trot. Leo Reisman. Oriental Moon—Fox Trot. Leo Reisman.
- 526 D Alone At Last. Fox Trot, Ace Brigode and His 14 Virginians. I'm Tired Of Everything But You—Fox Trot.
- 430 D Sometime—Waltz. The Xylo. Rimba Orchestra. Pearl of Hawaii Waltz The Xylo—Rimba orchestra.



PASE A OÍRLOS

J. P. Arango & Co.

Se compra una partida de

Café

pergamino para exportación, primera y segunda

TOMAS FERNANDEZ Almacén

El peligro japonés en la frontera americana México concede a los japoneses grandes terrenos en la Baja California

La presidencia del representante japonés despierta un mundo de sospechal

Washington, abril. Grandes comentarios ha provocado en los círculos diplomáticos de esta capital un telegrama transmitido desde San Diego, estado de California, por el Almirante Robleson, comandante en aquella estación naval; y en el que se da cuenta a la Secretaría de Marina de que el gobierno del Gral. Plutarco Elías Calles ha hecho una concesión de dos millones de acres (cada 640 acres valen 97'249 kilómetros cuadrados) en la Bahía de la Magdalena, en la Baja California, a una distancia de 550 kilómetros de San Diego. Los términos de la concesión, según ha podido investigar el Almirante Robleson, son:

Primera: El gobierno federal mexicano, representado por el Coronel en servicio activo, Vázquez, y el doctor Osawa, por el Japón y el Sindicato Mitsui, acordaron contratar DOS MILLONES DE ACRES de terreno en la Baja California, "para dedicarlos al cultivo del Caucho y de vegetales de primera necesidad"

Segunda: El Sindicato Mexicano Japonés que se constituye para la explotación de la concesión, podrá construir tanques para el

almacenamiento de la gasolina o petróleo que se requieran para el aprovisionamiento de los buques de la compañía; y tramontas y otros efectos de carbón; y en la bahía de la Soledad, que también se considera formando parte de la concesión. En ambos y en las ensenadas de Santa María y San Lázaro se podrán construir estigones y muelles, para el trasbordo de los efectos que se produzcan.

Tercera: Las islas de Santa María y Santa Margarita se consideran, mientras dure la concesión, territorios propiedad del Sindicato.

El Almirante Robleson cree, y así lo consigna en el parte al Secretario Wiibur, que las condiciones naturales de la Península de la Baja California impiden totalmente el fomento de grandes cultivos, por cuanto siendo su territorio árido y montañoso las lluvias arrastrarían por las pendientes de las cresterías de la costa cuanto tierra laborable se traiga al país.

En cambio, la situación especial de la Bahía es explotada para el establecimiento de bases aviatorias y de repostamiento para des-

troyers y otras pequeñas unidades.

La doctrina de Monroe

Refiriéndose el Secretario de Estado, Kellogg, al informe del Almirante Robleson, dijo que esa concesión entraña una violación flagrante de la doctrina de Monroe, "América para los Americanos", y un enajenamiento a favor de poderes extranjeros a nuestro continente de grandes zonas que por su situación servirían admirablemente tanto para la defensa de México como para la de los Estados Unidos.

El Embajador Tellez, de México, en declaraciones al "Washington Post" dijo que el sindicato en cuestión era una empresa particular, en la cual si bien—en cumplimiento de los principios de la Constitución Mexicana que no permite al extranjero poseer territorios en zonas fronterizas o marítimas, ni valores de empresas anómalas—el capital de Mitsui y Compañía y de otros bancos transpacíficos habían sido impuestos, todos los directivos de la misma eran mexicanos, a excepción del Dr. Osawa. El Secretario de Estado de México, Lic. Aaron Sáenz, según dijo el Dr. Tellez, ha mani-

festado reiteradamente que el gobierno mexicano, sin atender a doctrinas expuestas como divisas diplomáticas por otros países, ejercerá, en su propio beneficio, sin exclusiones ni limitaciones de ninguna clase, sus derechos de soberanía, concediendo a sindicatos y empresas mexicanas, o extranjeras que cumplan con las leyes nacionales, parcelas de terreno en el país mexicano.

Borah pide que se averigüe el affaire nipón

Washington, abril.—Senador Boylan y Borah, demócrata y republicano insurgente, han presentado a la Alta Cámara una petición de datos sobre el telegrama dirigido por el Almirante Robleson, comandante de la estación naval de San Diego de California, y relacionado con una concesión para el establecimiento de carboneras y tanques de gasolina hecha por el gobierno mexicano al Japón.

Entiende el Senador Borah que se ha obrado con precipitación en la publicación del telegrama del almirante, dando esto lugar a posiciones equívocas de la Cancillería frente a los países latino americanos.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña.

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Koa Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Rusia es un gran país a pesar de las propagandas contrarias

En el mundo de los negocios suscitose no poca alarma y confusión ante el informe emitido por una importante agencia de reportajes comerciales en el cual se consignaba que los representantes de publicidad oficiales que forman parte de la Standard Oil Company, el petrolero, ha dirigido una serie de cartas a prominentes y hombres públicos de los Estados Unidos pidiéndoles que contribuyan con él a la campaña del reconocimiento del régimen de los Soviets rusos por Washington. Una de las cartas en cuestión fué dirigida a Mr. Elihu Root, el prominente Internacionalista ex-Secretario de Estado del Gabinete de mister Roosevelt, y otra a la Cáma. de Comercio de Nueva York. Tanto Mr. Root como

los países de América un movimiento en pro del reconocimiento de los Soviets rusos. Al tratar los congresados de firmar un acta de mandando del gobierno de Washington esa acción, la política internacional, resolviendo la manifestación por ostentar que allí se habían hecho "alardes derogatorios de las instituciones y del gobierno de los Estados Unidos".

Advertencia a los anunciantes

Advertimos a los señores anunciantes que publican avisos en nuestro periódico, que esos avisos sólo deben pagárselos a nuestro administrador don Ricardo Falcó. Nadie más está autorizado para cobrarlos.

Para Curar un Resfriado en un Día.

Tómese el Laxativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripes) Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

se le han respondido en la Cámara. Lee dió un meeting gratuitamente a esas solicitudes en la Manhattan Opera House, al que asistieron más de 100 personas. Lee no cumplió los compromisos que se le habían comprometido y en el cual se trató de las relaciones de los Soviets con el comercio de los Estados Unidos.

PRODUCTOS

Bayer

PARA LA SALUD DEL HOGAR



Novacitrina
Tabletas antigotosas. Expulsan el ácido úrico, curan Gota y Reumas. PROLONGAN LA VIDA.

Eldoformo
Tabletas anti-diarreicas. Curan pronto diarreas de niños y adultos. SALVAD VUESTROS NIÑOS.

Isticina
Bombones y Tabetas Purgolaxante ideal para estreñidos niños y adultos.

Cresival
Cura bronquitis con rapidez. PARA ENFERMOS DEL PECHO

Una fama de 30 años garantiza la insuperable eficacia de

LOS PRODUCTOS

BAYER

Im. GERMINAL

Breve reseña...

Viene de la pág. 1

vos se mantenía invariablemente la esperanza de un empate a juzgar por la clase de juego que presentaron los peruanos el domingo anterior contra la Gimnástica Española, que obtuvo el triunfo del empate a pesar de ser considerado en tercer categoría según los cuadros de campeonato anteriores.

Ahora cabe hacer una observación, para lo que estamos facultados moralmente desde luego que no tenemos siquiera nexos de simple amistad con alguno de los deportistas de cartel. Ni como costarricenses estamos ligados a los nuestros para emitir juicios que lleven sombra alguna de parcialidad, pues lejos de nuestra mente y devoción cívica está considerar que el honor nacional se mancilla o glorifica en una cancha de fútbol.

Hecha esta honrosa salvedad, démosle a la Gimnástica lo que merece, encomiásticamente, pues sus componentes saben someterse sin alardes ni rebeldías que a veces degeneran en una asquerosa intriga al orden y disciplina que se está imponiendo con muy buenos halagadores resultados. En las condiciones en que está establecida la Gimnástica Española, pronto, muy pronto, será el primer equipo nacional. Si otra hubiera sido su norma de conducta, en Guatemala habrían fracasado y en el primer encuentro contra los peruanos habrían perdido ruidosamente, de cuyo juego tienen que estar altamente envanecidos y alentados para una jornada igual con posibilidades de éxito.

Los ramos se marchitan

En el primer tiempo, juntamente unos y otros, haciendo una magnífica defensa los peruanos y agotando todos sus esfuerzos el conocido zagüero herediano señor Arguedas, que junto con "Papas" fueron el alma del juego, se anotaron ambos equipos el primer tanto, que luego duplicaron los nuestros debido a una falta del Guardameta peruano. Aquí comenzaron a marchitarse los ramos con que se quiso simbolizar el cariño que los unía en el campo del deporte. Los peruanos se pronunciaron agresivamente contra la decisión del Juez, y poco faltó para que se armara la gorda tan notable era la actitud enojosa de nuestros queridos visitantes.

Desde este momento, pues, los peruanos continuaron mandando en el juego y hasta un jovencito Guarda Línea se distinguió por su incorrección contra el simpático machito que hacía de árbitro, negándose enfáticamente a salir de la pista cuando éste se lo ordenó por sus incorrecciones.

Otro incidente no menos penoso se produjo en el segundo tiempo, en el cual los peruanos no permitieron una falta, que el Juez calificó como penal; y nuestro bonachón Juez, que parecía hecho

de mantequilla, tuvo sus flojedades en este segundo lance y el castigo no se selló a efecto, lo cual habría significado otro tanto a favor de los nuestros.

Estas indecisiones desconcertaron de tal manera a los heredianos, que el juego armónico y de combinación que por un rato mantuvieron aientados por el aplauso constante del público, declinó violentamente dejando a los peruanos en posesión del campo por todos sus extremos de ataque, realizando así la victoria por dos tantos sobre los nuestros.

Los peruanos juegan

No obstante los incidentes, que podían haber ahorrado con más ecuanimidad nuestros visitantes para no deslucir el juego, culminando mejor su victoria, los peruanos no han tenido por esta circunstancia ningún favor, para declarar, como lo hacemos sinceramente unidos al veredicto público, que forman un equipo formidable y que están llamados a conquistar muchos triunfos en su gira deportiva por tierras del antiguo mundo.

Los costarricenses juegan

Los costarricenses juegan también. Aquí hay madera para formar una selección y oponerla a jugadores de alta escuela, pero realizar este milagro será muy difícil mientras nos falten elementos de organización para entrenar un equipo y prepararlo científicamente. El fútbol continuará que hasta ahora siendo cualquier pasatiempo, sin estímulo alguno para los aficionados... pero de rendimientos notables para los que comercian con estos espectáculos, que ya es tiempo de ir reglamentando en provecho también del deporte nacional, bastante sacrificado en sus entusiasmos.

CONA

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919

Director: BERNARDO MERINO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:

7ª Avenida Este, N° 344
Teléfono N° 71 : Apartado San José, Cost-Rica

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 638 — Teléfono N° 71
VA-RIOS AUTORES

Pequeñeces..., novela, P. L. Coloma
Estudio preliminar, ensayos R. Darío, Kenilworth, novela, Walter Scott
Ideario español, Angel Ganivet
Tiempos difíciles, novela, C. Dickens
Doctor Sutilis, cuentos, Leopoldo Alas (Clarín)
Dentro del cercado, novelas, Gabriel Miró
Fugas de la pasión del Señor, Gabriel Miró

JUNTA DE CARIDAD DE SAN JOSE

San José, 8 de abril de 1926.

Por no haber sido posible celebrar la sesión ordinaria del presente año, se convoca a los miembros de la Hermandad a una Asamblea que se verificará en el Hospital de San Juan de Dios, a las dos de la tarde del domingo 18 de los corrientes, con el fin de conocer del informe correspondiente a los años de 1924 y 1925 y de nombrar la Directiva que funcionará durante el próximo período.

ALBERTO ECHANDI
Secretario

Palpitaciones políticas actuales

Uno de los dirigentes del Partido Nacional que postulará la candidatura del Lic. don Cleto González nos dijo, que el trabajo de organización del mismo se está llevando a cabo con lentitud, pero que no se ha dejado de efectuar.

Es decir, que toda iniciativa se pone en práctica bajo cuerda, para darlas a conocer a su debido tiempo.

En lo tocante a financiación del Partido se guardan ciertas reservas, pero entendemos que no ha respondido conforme a los deseos de sus directores.

Este asunto se moverá más adelante conforme el caso lo requiera.

Nos informan que dentro de pocos días el Licenciado don Carlos María Jiménez hará un viaje a la provincia del Guanacaste.

Va en jira política y visitará algunos de los principales lugares de aquella lejana región.

El briceñismo y el urbanismo en el Guanacaste están de punta nuevamente, con motivo de que por ambas partes se ha pedido la nulidad de la elección para diputados de Briceño y Urbina, los ánimos se han caldeado nuevamente, y esto constituye la comidilla del día en dicha Provincia.

El partido republicano del Congreso está llevando a cabo un movimiento en el sentido de elegir Presidente del Legislativo al señor don Felipe J. Alvarado. Pero hay algunos señores diputados, en el mismo bando, que opinan por la elección del Lic. Vollo.

Matrimonio de artistas que esta de placemes El domingo habrá una romería a Cartago

La distinguida artista de la compañía argentina Carmen Podestá, esposa de Lemus, dió a luz ayer tarde una preciosa niña. El parto fué rápido y feliz. La mamá y la recién nacida se encuentran perfectamente. Fué asistida por la notable directora de la Maternidad Carit.

Felicitemos al distinguido matrimonio, que se encuentra dichoso con el nacimiento de su segunda niña.

A beneficio de la coronación de la Virgen de Los Angeles

El señor Loria, empresario del cine de Cartago, ha dispuesto dar una función de gala a beneficio de la gran fiesta de la Coronación de la Virgen de los Angeles que ha de verificarse a fines del corriente mes en aquella ciudad.

Un grupo de damas y señoritas prestará su contingente para esa función, haciendo colocar las entradas entre las familias de la sociedad cartaginesa.

Un agricultor herido de un tiro de revólver

En Sarapiquí, el agricultor don Nicasio Alvarez fue herido de un tiro de revólver en el hombro izquierdo.

El hecho fué casual, pues Alvarez se ocupaba en limpiar el arma y al tratar de descargarla se amarró el gatillo produciéndose el disparo, incrustándose el proyectil en el hombro.

La bala salió por la parte trasera. Su estado de salud es bastante delicado como consecuencia de este accidente.

El domingo habrá una romería a Cartago

El presbítero Valenciano propuso a sus feligreses llevar a cabo una romería a la ciudad de Cartago, con motivo de la coronación de la Virgen de los Angeles.

La coronación se efectuará el día domingo del corriente mes y el cura de la Merced, en su deseo de darle mayor realce, quiere que se reúnan por lo menos unos cien hombres para salir en romería, a pie hasta dicha ciudad, a las dos de la madrugada de ese día.

Esta idea ha tenido eco entre el vecindario y es probable que se lleve a cabo con centenares de personas.

Permuta de dos funcionarios

Por ahí se dice que la Comisión de Sanidad está por tomar un acuerdo en el que se permutará a dos altos funcionarios de su dependencia.

Otros aseguran que se trata de destituciones, pero a nosotros se nos informa extra-oficialmente que sólo se trataba de permutar, los en sus puestos.

Enfermo que mejora

Nuestro particular amigo don Carlos Ventura se encuentra mejor de salud después de la operación de una hernia que le hizo el Dr. Facio en la clínica del doctor Figueroa.

Celebramos su mejoría.

DOS ESTRENOS

M'hijo el doctor - La vuelta de la milonguita

El sábado se presentó por primera vez en esta capital "M'hijo el doctor", del inmortal autor uruguayo Florentino Sánchez. Alguien ha dicho que Florentino Sánchez es el Ibsen de Suramérica, y la expresión es exacta teniendo en cuenta, desde luego, las diferentes características de las razas.

"M'hijo el doctor" es un profundo drama de sentimientos y de ideas, a estilo ibseniano, pero con mayor violencia por tratarse de caracteres latino-americanos.

Lo que más asombra y desconcierta es la suprema audacia del autor para decir en escena cosas que nadie se atreve a confesarse a sí mismo ni siquiera en el secreto de la conciencia. El público, desconcertado, no sabía decir si el señorito es un gran cínico o un ser de gran superioridad. Y él se reconcilia con el personaje en la escena final, precisamente por el único gesto de cobardía moral que viene a rebajar la grandeza del personaje.

La tragedia se produce al choque de la verdad con la mentira de la educación social. La mayoría no supo cómo juzgar la obra, que está escrita para conmover las conciencias obligándolas a darse cuenta del dramático artificio con que se vive en este mundo.

Para desentrañar todo el inmenso valor literario, moral y social de esta obra, sería preciso un extenso estudio para el que nos falta ahora tiempo y espacio.

La interpretación fue excelente. Esteban Villanova hizo magistralmente un viejo gaucha, personaje dramático que encarna la moral tradicional.

Lemus hizo muy bien el señorito Julio, hijo del gaucha, que representa la verdad filosófica que está arraigada en la naturaleza sin mixtificaciónes.

Manolita Villanova interpretó con una naturalidad admirable, el amor irreflexivo, con sabor de primitivismo, que se da con toda el alma sin mancha de cálculo y sin pensar siquiera en las consecuencias.

La señora Palacios nos demostró lo que ya sabemos: que es una excelente caricatura.

Carmen Podestá hizo en el tercer acto una negra atrevida sin trampa ni cartón.

Los demás armonizaron el conjunto.

Pronto tendremos ocasión de ver "Nuestros hijos", otra obra de este mismo autor, de corte alta comedia, y quizás más interesante que la que vimos el sábado.

El teatro estuvo casi lleno, y esto, en sábado, demuestra el gran interés que ha despertado esta compañía.

Después de una obra dramática y trascendental, otra obra superficial y cómica. Anoche se estrenó "La vuelta de la Milonguita", una comedia con pinceladas patéticas, que parece no tener más finalidad que la de presentar un cabaret en escena. Toda la importancia y la gracia está en un personaje, en el Tarambana Castilla, que se pasa toda la función diciendo equívocos, retruécanos y chistes de todas clases, algunos de mucha oportunidad y de gracia estúpida, aun que la mayoría hacen por lo malo que son. Este simpático personaje lo interpretó maravillosamente Esteban Villanova teniendo al público en una continua carcajada.

Marcó hizo muy bien un viejecito ciego.

En el acto del cabaret Esteban y Manolita bailaron un bonito tango que se les aplaudió. Hay varios números y baile.

En las dos funciones de ayer se agotaron las entradas y lo mismo se hubieran agotado si el teatro tuviera doble capacidad, pues mucha gente se fue contrariada por no encontrar entradas.

Esta noche reaparecerá en escena "El gringo Baratieri". Desde el sábado han estado pidiendo localidades para la función de esta noche. Hay un gran entusiasmo por el gringo famoso.

B. MERINO

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"